

# EL ATALAYÁ

PERIÓDICO SEMANAL



## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la localidad. . . . . Trimestre, Ptas. 1'50  
En el partido judicial. . . . . » 1'75  
En el resto de España. . . . . » 2  
Ultramár y Extranjero. . . . . » 18  
PAGO ADELANTADO

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de a Riera, 7.

## ANUNCIOS Y REMITIDOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores, no admitiéndose trabajo alguno firmado con pseudónimo.  
La correspondencia á la Redacción.  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO I.

BLANES 27 DE DICIEMBRE DE 1896

NÚM. 6

## BLANDENSES ILUSTRES

### El Beato Jofre de Blanes.

La hermosa villa de Blanes, puede vanagloriarse de contar entre sus hijos ilustres, este Beato que asombró al mundo con su piedad, su fé y su constancia.

El venerable Jofre de Blanes, confesor de la Orden de Predicadores, es uno de aquellos ejemplares de perfección que Dios se complace en dar de tiempo en tiempo á un pueblo para hacer resplandecer la fuerza de su gracia y esforzar á los cristianos á seguir generosamente por los caminos del Evangelio.

Hijo de noble familia de Blanes y nacido en la villa del mismo nombre, vistió el hábito dominico en el convento de Santa Catalina de Barcelona, en donde hizo sus estudios en 1403.

Ordenado de sacerdote fué el compañero inseparable de S. Vicente Ferrer, en sus misiones de Cataluña, Valencia, Aragón, Provenza, Mallorca y Cerdeña, siendo querido de Reyes y Obispos por sus virtudes, celo y milagros.

La Santísima Virgen hablándole por su Imágen de la Buena Suerte, venerada en la Iglesia de Santa Catalina de Barcelona, le consoló en las angustias de su espíritu, diciéndole que se salvaría y sería Santo.

Murió en su convento de Barcelona el año 1414.

Sepultado en la entrada del coro, bajo la Iglesia de dicho convento, sus muchos milagros hicieron que fuese su cuerpo colocado debajo de la arca del altar de Sta. Magdalena y salvado de la destrucción de 1835; por disposición del Prelado, junto con el Beato Pedro Cendra (natural de Estañol) fué guardado en el oratorio de un religioso dominico.

Joaquín Batet.

## Noche Buena Universal.

Por algo tiene fama España de ser el país donde se conservan más puras las tradiciones: en ninguna parte subsiste como en nuestra patria la costumbre de celebrar con mayor solemnidad

que ninguna otra la Noche Buena, la gran fiesta de la alegría en los tiempos en que la fé cristiana era universal é inquebrantable.

¿Cómo celebran los demás países cristianos la Noche Buena? ¿Que fiestas equivalentes tienen en importancia y jolgorio á la nuestra?

Hé aquí el cuadro de lo que sucede en Francia, en Italia, en Inglaterra y en Alemania, los cuatro países que por su jefatura de raza y sus colonias dan juntamente con España la nota de lo que sucede en el mundo cristiano en la festividad de la Noche Buena.

### Nouvel An y Reveillon

«*An qui v' en neuf!*» gritan los vendedores de muerdago por las calles de París, desde hace dias sin sospechar que repiten nada menos que el pregón que iban dando por todo Francia los druidas cuando se acercaba la gran festividad nacional del Año Nuevo.—En efecto, el Nouvel An, el Año Nuevo, continua siendo la gran festividad en Francia, hoy como en tiempos de los galos. La Noche Buena se celebra, pero no con tanta solemnidad como la entrada de año.

La noche del nacimiento de Dios es allí el «reveillon» y constituye una fiesta gastronómica que no se celebra en todas las familias, ni mucho menos.

Los vendedores de baratijas atruenan con sus gritos los bulevares de París y los escaparates de los «eharcutiers» ó salchicheros resplandecen llenos de luz y de cosas apetitosas á la vista y al paladar. Hay también bailes en locales públicos y los restaurants se llenan de gente despues de media noche. Otro tanto sucede en las «rotisseries». En las calles no faltan borrachos. Pero la verdad es que todo esto ocurre por que en ninguna capital falta gente que aprovecha cualquier ocasión para divertirse.

La masa general del país se reserva para el dia de Año Nuevo. En Noche buena lo único que se hace es rendir culto al credo, y la fiesta principal consiste en comer gran cantidad de «boudín» (léase embutido) de todas clases, haciendo las veces de sopa una

buena «pularde au riz», ó sea arroz con pollo.

Solo en el Mediodia de Francia en la Provenza, guardan las costumbres deijos antiguos y alguna similitud con lo que sucede en España.

Consisten aquellos en hábitos tan raros y tan paganos como el de adornar con laurel el hogar, echar en este un gran leño de olivo y proceder, momentos antes de la cena, á la bendición del fuego, ceremonia que verifica el niño menor de la casa, vertiendo sobre las llamas una copa de vino y suplicando al fuego que caliente bien durante el invierno á los huérfanos, á los viejos á los enfermos y á los menesterosos y que no devore la casa del pobre labrador ni el barco del infeliz navegante. Los pobres tienen permiso de mendigar esa noche y van de aldea en aldea entonando villancicos. Los niños les echan limosna desde las ventanas y meten el dinero dentro de un saco de papel, al que prenden fuego para que la llama ilumine el sitio donde cae el dinero. Un pormenor característico de los villancicos es que en ellos hablan en francés los ángeles y en provenzal los pastores.

### La Befana

En España la gran festividad del año es Noche Buena; en Francia, el Año Nuevo; en Italia el dia de Reyes.

La Befana, la Epifanía, es la solemnidad italiana familiar y clásica.

En Noche Buena se come pavo y se hacen nacimientos y algunas camas y en varias iglesias; en Roma el nacimiento más famoso, el que va á visitar todo el mundo, es el que se levanta en Santa María la Mayor. Pero aunque todavía se considera la Noche Buena como una fiesta casera, no es la primera en importancia, ni se nota jaleo en las calles.

En algunos sitios de la capital, principalmente en la Piazza Navona, se levantan el 24 Diciembre una porción de puestos alumbrados por humosas candilejas, y son en un todo semejantes á los de la Plaza Mayor de Madrid. No son en realidad para Noche Buena, aun cuando se abran en su

dia, sino para la Befana, para el dia de Reyes.

Cuando Roma era capital de los Estados Pontificios, la Noche Buena era considerada, por ministerio de la ley, como una gran solemnidad, y había prohibición de tener los establecimientos abiertos. Esto les valió á dos españoles ilustres el quedarse sin ceuar, cosa en verdad triste para un español en Noche Buena.

Eran nuestros compatriotas el insigne Rosales, hoy por desgracia difunto, y el también insigne Palmaroli, cuya vida conserve Dios muchos años para gloria de las artes pátrias. Vivían juntos en Roma, y tenían por costumbre quedarse en el estudio hasta mucho despues de cerrada la noche, y de ir á cenar algo tarde. Llegó la Noche Buena y ellos no tenían invitación para cenar en ninguna casa, ni se acordaron de que era noche de tan gran solemnidad, ni conocían todavía las costumbres de la Roma pontificia. Salieron y les sorprendió la oscuridad de las calles, pues no había ni una tienda abierta. Encamináronse á la «trattoria» donde comían y estaba cerrada. Fueron á otra y les sucedió lo mismo. Llamaron á las puertas de los cafés y de los restaurants más de moda y en ninguno les abrieron. No había puerta de establecimiento público abierta aquella noche.

Rosales y Palmaroli tuvieron que acostarse aquella Noche Buena sin cenar, y casi tan tristes como el poeta de quien habló Alarcón.

### Xmas

La Noche Buena es en Inglaterra la víspera del dia de Pascua y nada más.

Christmas (en abreviatura Xmas) es la gran fiesta nacional y religiosa de los ingleses y no hay pueblo que celebre su fiesta con tanta energía y con tanta solemnidad como el inglés.

En Noche Buena las familias se dedican á tres grandes quehaceres, á preparar el árbol de Navidad que el dia siguiente ha de aparecer resplandeciente de luces y juguetes, para regocijo de los niños; á condimentar el clásico y excelente *plumpuding*, y á hacer el acopio de provisiones

para el día de Pascua, acopio formidable, porque allí como en todas partes la celebración de esta época del año es ante todo y sobre todo una fiesta gastronómica en la que debió inspirarse Cervantes para sus bodas de Camacho. ¡Hay que ver las tiendas y los puestos de los mercados de Londres y de las demás capitales de Inglaterra (no digo de la Gran Bretaña porque la puritana Escocia celebra muy pareamente la Pascua de Navidad) para hacerse cargo de lo que son las comilonas del día siguiente.

No es, sin embargo, únicamente la fiesta gastronómica la de Christmas. Lo es también de los niños, de los enfermos y de los amantes.

Para los primeros son los árboles de Navidad que cuida de llenar de juguetes la noche anterior. Sante Claus (equivalente a nuestros Reyes Magos) y para los niños son también las soberbias *pantomimas* (comedias de magia) que con lujosísimo aparato y centenares de figurantes infantiles se celebran en todos los teatros. Para los enfermos son las fiestas y los repartos de ropas, de libros, de juguetes y de dinero que, gracias á la caridad pública se hace ese día en los hospitales, asilos y hospicios. Y para los amantes queda el *mistletoe*, el muérdago colgado del techo en el centro de la habitación y que dá derecho á besar á la joven que se colocó aquella noche debajo del santo ramito.

Dickens en sus *Christmas Carols* y en sus *Pikwik papers* ha trazado cuadros muy completos de lo que es la Pascua de Inglaterra.

El día 26 se celebra en Inglaterra el *boxing day*, el día del boxeo. Día de nombre equívoco, porque *boxing* significa igualmente boxear é ingresar en caja, en efecto, ese día se piden los aguinaldos y la gente joven boxea.

En todas partes

Alemania guarda en mucha parte las mismas costumbres que Inglaterra durante la Navidad, como pueblo nacido del mismo origen.

El resto del mundo cristiano sigue, según la procedencia de las naciones, las huellas de España, de Francia, de Inglaterra ó de Italia.

En las riberas del Plata como en las del Amazonas, en la colonia del Cabo como en la India, en Nueva York como en San Francisco, en la Nueva Celedonia como en el Senegal, los descendientes de los colonizadores europeos conservan todavía cual depósito sagrado al cual no debe tocarse las costumbres que heredaron de la madre patria para celebrar la que es sobre todas la

fiesta de la familia y del hogar la fiesta de Navidad.

## Sección Literaria.

### HORTENSIA.

El recuerdo que voy á evocar es tan antiguo, que no comprendo cómo ha permanecido tan vivo y tenaz en mi imaginación.

No pasa día sin que me acuerde de la florita Hortensia, tal como la había conocido cuando tenía yo diez ó doce años.

Era una pobre anciana que todos los mañanas iba á zurcir la ropa á casa de mis padres, los cuales vivían en una especie de castillo inmediato á una alegre y floreciente aldea.

La pobre Hortensia, cojeaba de un modo extraordinario, y por lo tanto, subía con gran trabajo la escalera por la cual se dirigía al sitio que le estaba destinado para consagrarse á sus tareas.

Profesaba yo gran cariño á aquella pobre vieja, á la que iba á buscar al cuarto de costura, para que me refiriera algunos de los cuentos que sabía y que relataba con sorprendente agilidad y gracia.

Un martes—me acuerdo de esto como si hubiese ocurrido ayer—al abrir la puerta del aposento vi á la costurera tendida en el suelo, al lado de su silla, teniendo todavía su aguja en una mano y en la otra una de mis camisas.

Eché á correr, lanzando agudos gritos; acudió gente, y al cabo de algunos minutos supe que Hortensia era cadáver.

No me es posible describir la profunda emoción que aquella desgracia me produjo. Bajé cautelosamente á la sala principal y me oculté detrás de una inmensa butaca, para echarme á llorar sin que nadie me viera.

De pronto entró gente y oí á mi padre y á mi madre hablar con el médico, cuya voz reconocí desde luego.

Le habían enviado á buscar y explicaba las causas de la muerte de Hortensia. Después se sentó y aceptó una copa de vino con un vizcocho.

Siguí hablando, y lo que entonces dije no se ha borrado jamás de mi memoria.

—¡Ah!—decía—Pobre mujer! ¡Fué en esta aldea mi primera cliente! La infeliz se rompió la pierna el mismo día de mi llegada y apenas había bajado yo de la diligencia fueron á buscarme, diciéndome que el caso era sumamente grave.

Tenía Hortensia diecisiete años, y era una mujer extraordinariamente hermosa. Cuanto á su historia, no la he referido nunca; y nadie, excepto yo, y otra persona que no reside en el país, la ha conocido jamás.

Pero ahora que ha muerto, puedo renunciar en absoluto á mi discreción.

En aquella época entró á prestar sus servicios como pasante en la escuela de la aldea un joven de buena figura y de simpático aspecto, que se hacía el desdenoso con las muchachas, por miedo al maestro Sr. Grabu, que era hombre de durísimo carácter y muy amigo de hacer cumplir con sus deberes á sus subordinados.

El Sr. Grabu utilizaba como costurera á la hermosa Hortensia y el pasante se enamoró de la muchacha, la cual no tardó en corresponder al cariño de que era objeto.

Tras de muchos ruegos, obtuvo el pasante la primera cita en el granero de la escuela, una vez terminadas las faenas del día.

Hortensia subió la alta escalera y fué á esperar á su amante el cual no tardó en presentarse.

No había transcurrido ni un minuto, cuando de pronto se abrió la puerta del granero y apareció en el umbral Mr. Grabu.

—¿Que hace Vd. ahí, Julián?—preguntó el maestro de escuela?

A lo que aquél contestó:

—Nada, señor; no conocía este sitio... y... El granero, que era muy grande, estaba completamente á oscuras, y Julián echaba

hacia atrás á la joven y él decía en voz baja: «Escóndete por Dios. Si no te escondes perderé mi colocación.»

—Supongo que no estará V. solo—repuso Mr. Grabu.

—Si, señor.

—Le digo á V. que no, puesto que está usted hablando.

—Pues se lo juro á usted.

—Ahora lo veremos—contestó el maestro, el cual cerró la puerta con llave y bajó en busca de una luz.

Entonces Julián, que sin duda era un miserable, perdió la cabeza y exclamó en un recido:

—Si te encuentra aquí, estoy perdido para siempre y vas á destruir por completo mi carrera. ¡Maldita sea la hora en que te conocí!

Oíanse ya los pasos del maestro, que subía la escalera.

Hortensia corrió hacia el tragaluz que daba á la calle, lo abrió precipitadamente y con voz resuelta dijo á Julián:

—Ve á recogerme cuando ese hombre haya salido de aquí.

Y se arrojó por el tragaluz.

El maestro de escuela no encontró á nadie y se retiró en extremo sorprendido.

Al cabo de un cuarto de hora entraba Julián en mi casa y me refería su triste aventura. Hortensia había caído de la altura de dos pisos y yacía en tierra con una pierna rota por tres partes. La infeliz no se quejaba y únicamente decía con admirable resignación: «Dios me ha castigado y merezco mi castigo!»

Llevé á la paciente á mi casa y dije á los padres de la obrera que ésta había sido arrollada por un coche al pasar por delante de mi domicilio.

Todo el mundo dió crédito á mis palabras y la autoridad buscó en vano al supuesto autor de aquella desgracia.

Este fué el único amor de Hortensia, que fué en aquella ocasión una verdadera heroína.

El médico guardó silencio; mamá Horaba como una Magdalena y papá pronunció unas palabras que no logré comprender.

A los pocos instantes salieron de la sala los tres.

Y yo permanecí aún largo rato detrás de mi butaca sollozando, mientras oía el extraño ruido de pesados pasos en la escalera inmediata.

En aquél momento se llevaban el cadáver de Hortensia.

Guy de Maupassant.

## CRÓNICA

—Muy mal debió sentarle al señor Carbó el sueto en que dábamos cuenta de la pelotera habida entre el mismo y el portero de la estación, cuando creyó lo mas conveniente para desahogar sus iras y su bilis el presentar una cuenta, que tenía pendiente con un querido amigo nuestro, manifestando el mozo del señor Carbó, encargado de la presentación y del cobro de la cuenta que si realizaba en nombre de su dueño aquel acto era para él devolver los palos que desde EL ATALAYA se les propinaban.

La cuenta no hay porque decirlo fué satisfecha inmediatamente, consignando el hecho tan solamente para enseñar á las gentes lo fino de la epidermis del señor Carbó y la manera especialísima que tiene de vengar agravios.

Nosotros nos asustamos al pensar lo que hubiera hecho el señor Carbó con nuestro amigo de referencia, si en vez de dar publicidad al hecho en cuatro líneas, lo hubiéramos detallado con todos los pormenores y peripecias que lo acompañaron y nosotros sabíamos al dedillo por relato circunstanciado de testigos presenciales de la singular contienda en que un oscuro y modesto portero de la estación venció á los omnipotentes hermanos Carbó, cuyas cabezas han ostentado algunos chichones, signos de la ferocidad y valor del portero.

Si esto hubiéramos dicho, el señor Carbó

por lo menos ordena el fusilamiento de todos los vecinos de Blanes que simpatizan con nuestra publicación.

Señores Carbó, no olviden el consejo del guapo de la Verbena y procuren comprimirse. Del contrario tendrán á diario tropiezos como el de la estación.

Antes de concluir debemos aconsejar á todos nuestros amigos que si tengan alguna cuenta pendiente con el señor Carbó procuren satisfacerla, pues como nosotros á todos los vecinos de Blanes hemos de medir por igual sean estos carbón ó jabón, no ha de tardar en visitarles el mozo, con la consabida cantinela de *á pagar, tocan*; si á cualquier portero se le ocurre calentar á los Carbó hermanos en la sangre y en los palos.

—Muchas han sido las personas que nos han manifestado su extrañeza por el silencio—para ellos inexplicable—de *El Porvenir* respecto á EL ATALAYA.

En verdad también nosotros participamos de la sorpresa y solo nos explicamos su huida vergozosa por el adagio tan sabido que dice: *cuando el gallo no canta algo tiene en la garganta.*

Si *El Porvenir*, cosa que sentiríamos mucho, se halla con los órganos vocales obstruidos, le ofrecemos nuestros buenos oficios para con el exímio especialista D. Antonio Mataró, quien posee un específico propio para estas enfermedades de la garganta, de éxito seguro é indiscutible.

—Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro respetable amigo D. Claudio Massó, quien en unión de su distinguida familia se propone pasar las fiestas de Navidad en esta población. Bienvenida sea la apreciable familia.

—Favorecida por un día espléndido, la feria de Sto. Tomás vióse extraordinariamente concurrida. Las transacciones, además de hacerse á precios bajos escasearon.

—Hemos tenido el gusto de estrechar la mano á nuestro ilustrado amigo D. Trinidad M.<sup>a</sup> Oms, diputado de la Excm. Diputación provincial de Barcelona.

Las breves horas que el Sr. Oms ha estado en Blanes, las ha dedicado á saludar á sus amigos, que en gran número tiene aquí en donde tanto se le quiere por su ilustración y relevantes cualidades.

—Se cansará inútilmente *El Porvenir* en la tarea innoble que ha emprendido de desprestigiar á la villa de Blanes y cuanto á ella se refiere. Nosotros que ante todo y sobre todo defendemos los intereses de Blanes, protestamos con toda la fuerza de que somos capaces contra esta campaña inspirada por bajas miras y pasiones de localidad.

Hemos escrito las anteriores líneas en vista de un sueto inserto en *El Porvenir* del pasado domingo en que se afirma que la viruela tomaba aquí alarmantes proporciones, suponiendo que estaba invadida ó poco menos toda la población.

De aquí en adelante escucharemos desplantas de la índole que nos ocupa con el mismo soberano desprecio con que los españoles acogen las bravuconadas de mister Cullon. ¡Si habrá algún Cullon atacado de blandofobia en la redacción de *El Porvenir*?

## CORRESPONDENCIA.

Caldas de Malavella 23 Diciembre de 1896.

Sr. Director de EL ATALAYA.

De dos sensibles fallecimientos he de darle cuenta hoy, ocurridos en bien poco intervalo de tiempo. De una de ellas, ó sea la de don Benito Dillet Murlá, dueño de uno de los establecimientos balnearios de ésta, la prensa de Barcelona, la de la provincia y la de este partido en particular, la ha notificado ya, por tratarse de persona de alta significación por su relación comercial. La otra ó sea la de D. Pedro Pons Tihó, acaba de ocurrir esta mañana, y por cierto en circunstancias bien críticas, pues que ha sido en momentos de hallarse aquél en el despacho del señor Jefe de esta estación, despachando mercancías de su comercio. Según parecer facultativo, el Sr. Pons ha fallecido víctima de una hemorragia cerebral.

Muy sentidas han sido ambas por todos estos vecinos, dadas sus dotes poco comunes

y, por haber ejercido infinidad de veces cargos de tanta significación como el de Alcalde y Juez municipal el primero y el de Fiscal y Concejal el segundo, habiendo demostrado en todos sus actos, el tacto necesario, para quedarles agradecidos, y, por tanto, obligados a llorar sus muertes. Dios les haya a cogido en su seno.

Digno de un verdadero aplauso, es el proceder del ilustrado señor Ingeniero Jefe de Caminos, Canales y Puertos de esta provincia, D. Gabriel March, para con este vecindario, pues que con motivo de la construcción de la carretera de tercer orden de Llagostera á ésta, hemos podido convencer nos de su amor hácia cuanto ha tenido relación con el progreso, ensanchamiento y hermosura de nuestra villa, hasta hoy harto olvidada, procurando desde los primeros trabajos del expediente, hasta el día de hoy en que aquellas se encuentran casi del todo terminadas, hermanar los intereses de tal vía de comunicación con los de estos vecinos, procurando también al demarcarla, (bien que costándole grandísimos estudios) el de no separarla del casco de la población. Esta medida no solo favoreció á los establecimientos balnearios que tienen necesidad de una vía cómoda para trasladar desde la estación á sus casas y de ésta á aquella los concurrentes, cuya mayoría no pueden salvar ambas distancias por su propio pié y por tanto deben electuarlo en carruaje, sino que también sale favorecido el tráfico comercial. Y no contento con tanto favor, y por hoy debemos agradecerle la orden dada de que se pueble inmediatamente de los árboles que sean menester en ambos lados de la carretera el trayecto comprendido desde la estación hasta el confín del casco ó última casa con dirección á Llagostera. Más no se podía esperar, y como digo debemos quedarle agradecidísimos.

Para complemento de obra de tanto valor y mérito este ayuntamiento á procurado urbanizarla, dándole la anchura de diez metros la parte que á él le incumbe, ó sea desde la plazuela de S. Estéban hasta el empalme con la relatada carretera, teniendo también acordada la plantación de acacias, en dirección paralela de los árboles de aquella. Digno de elogio es el acuerdo, y sólo falta ahora un esfuerzo más, siendo este el de que se dé la rasante debida á la nueva calle, y se la provca del afirmado correspondiente; de practicarlo así no hay duda que nuestra villa quedaría desconocida, para quien no la haya visitado de unos pocos años á esta parte, pues que en nombre de la verdad, muchas mejoras se practican en provecho del bien comunal y colonia veraniega.

Hasta la siguiente.

*El Corresponsal.*

## El Sr. Salmerón.

En el tren correo de la tarde del viernes llegaron á esta población el ex-presidente de la República D. Nicolás Salmerón acompañado desde la capital del Principado por los Sres. Salas Antón y García Carrasco. Una comisión de republicanos blandenses salió á esperar á los expedicionarios á la estación de Malgrat.

A la llegada del tren en la estación de esta villa había numerosos vecinos de ésta. Al apearse el Sr. Salmerón fué saludado por sus amigos y después de las presentaciones de rúbrica montaron los expedicionarios en coches y se trasladaron á esta población formando una al parecer vistosa cabalgata. El Sr. Salmerón y sus acompañantes sin quitarse siquiera el polvo del camino, subieron al Circulo republicano ó de la Amistad Blandense.

Su llegada fué saludada con aplausos y á los acordes de la Marsellesa el Sr. Salmerón con los señores de la Junta subió á las tablas del teatro en esta sociedad existente. Hizo la presentación del ilustre repúblico el Sr. Cristany, quién, después de implorar la benevolencia del pobre público (textual) á quien tenía la honra—átome Vd. esta honra con la pobreza del auditorio—de dirigirse lamentó las profundas divergencias que se

paran á republicanos achacandola responsabilidad de estas divisiones á los gefes que no se entienden (el Sr. Salmerón acogió con benevolencia la pulla, indirecta ó lo que sea de su correligionario.) Urge—decía el orador—que todos nos unamos en apretado haz y una vez unidos lancemos el valiente *Desperta ferro*, grito unánime que llevaba á la lucha y enardecía la sangre de nuestros mayores. Demos al olvido antiguas discordanias y trabajemos todos por la reinstauración de la República. Los republicanos de Blanes están quebrantados y cansados de ir inútilmente á los concios, por lo que yo (el Sr. Cristany) me ofrezco al Sr. Salmerón para trabajar por la República por todos los medios que nos indiquen nuestros gefes. Y punto final.

Aparte este último golpe de audacia revolucionaria muy casera, el discurso del señor Cristany fué lo que dicen nuestros vecinos, *un pas de rire*.

Acto seguido habló el Sr. Salmerón con su grandiloquencia acostumbrada, empezando su pequeño discurso lleno de fuego y con vibraciones de verdadero tribuno, con manifestar á sus correligionarios el profundo agradecimiento que sentía por las demostraciones de cariño de que le hacían objeto. Dijo que desde que conoció esta tierra más hermosa que por las condiciones de la naturaleza, por las virtudes democráticas de sus habitantes, hizo el firme propósito de visitarla apenas sus múltiples ocupaciones se lo permitiesen, habiendo llegado en este día el venturoso de realizar el proyecto tan acariciado. Los males y angustias de la Patria abocada á conflictos en donde corre el peligro de sufrir merma en su territorio y menoscabo en su honra hace indispensable que todos los republicanos nos unamos, sacrificando preferencias que acaso en otras circunstancias pudieran cederse á favor del programa de una de las fracciones republicanas, en aras del interés supremo de la República que yo deseo para la España no para los republicanos.

Debemos dirigirnos á nuestros enemigos, procurando buscar en sus filas adictos para la República; pero para llamar á todos los españoles es indispensable ofrecerles garantías de estabilidad y de orden con amparo para todos los derechos ó intereses.

Solo uniéndonos podremos ofrecer un rayo de esperanza á la España obstruida en su progreso y muerta en sus energías desde que se pactó la alianza entre el Alar y el trono. El Sr. Salmerón hace protestas de que en su propaganda no le guian los móviles que persiguen los monárquicos, ni siquiera el *aparatoso* de gobernar el Estado.

Para arrancar á la España de los brazos de la Monarquía expirante no podemos fiar en el concurso de las potestades celestiales porque nuestras instituciones radican en principios, resueltos en una absoluta negación del derecho divino, ni en las potestades terrenas que han creado los siglos sobre la base de la corrupción y de la mentira; para lograr aquel noble objeto—concluyó el Sr. Salmerón—solo tenemos nuestro esfuerzo que llevaremos al sacrificio si es necesario. Inútil parece consignar que el Sr. Salmerón fué interrumpido frecuentemente y objeto de una ovación al terminar su discurso, en el que aparte la acerba censura y la implacable crítica de la Restauración y de sus actos advertimos una vaguedad que refleja á nuestro parecer el estado de ánimo del Sr. Salmerón, fluctuante entre la Revolución y los procedimientos legales.

Para conclusión y variedad nos sirvieron la Marsellesa y tres vivas: á la Unión republicana, á los republicanos de Blanes (este del Sr. Salmerón) y el último á D. Nicolás. Los tres fueron estruendosamente contestados.

El Sr. Salmerón después de cambiar impresiones con sus amigos de esta, se trasladó acompañado de varias personalidades del distrito á la vecina villa de Lloret de Mar, hospedándose en casa del acaudalado banquero D. Agustín Pujol.

A la hora de cerrar esta edición no sabemos mas pormenores de la *tournee* del señor Salmerón, á quien deseamos felices éxitos en su empresa, que estimamos absolutamente estéril por lo que á esta villa atañe.

A fuer de cronistas imparciales debemos consignar que la acogida dispensada al ilustre tribuno fué respetuosa, pero fría, y en

cuan to á su significación es dable interpretarla como una manifestación de afecto cariñoso al amigo de eminentes cualidades, mejor que como un acto de adhesión al gefe político.

Los republicanos trabajaron desesperadamente y pusieron á contribución todas sus influencias y relaciones para hacer ante su conspicuo correligionario un aparatoso alarde de fuerzas y en este punto se llevaron chasco, pues la manifestación imponente no resultó.

Estas son nuestras impresiones que reflejan las de la mayoría de los vecinos de Blanes.

## VARIETADES.

### La Bicicleta hábil.

Los velocipedistas que recorren actualmente las carreteras y los que se disponen á aprovechar las vacaciones para verificar excursiones larguísimas serían en menor número, si la bicicleta no se hubiese convertido, de algunos años acá, en una obra maestra de construcción mecánica que reúne todas las cualidades de ligereza, solidez, suavidad y elegancia.

No se crea sin embargo, que la ingeniosidad del constructor y la esperiencia y habilidad de los obreros sean los únicos autores de los perfeccionamientos introducidos en los antiguos velocipedos, supuesto que la ciencia más profunda y desconocida se ha ocupado activamente en este asunto, debiéndosele la circunstancia de que las dos ruedas de la *becane* casi se hayan igualado y también la de que se eligiera como rueda motriz trasera. Por último, débese á sus indicaciones, el que las dos ruedas se hayan colocado separadas una de otra, con cuyas disposiciones ha aumentado la estabilidad de la máquina y disminuido la fatiga de la marcha para el jinete, en proporciones considerables.

Al mismo tiempo, la invención de los neumáticos y todos los detalles estudiadísimos de la suspensión de las ruedas, de la movilidad de los pedales y de la construcción de los cuadros, han convertido la bicicleta actual en verdadera máquina joya.

Hay cuestiones que quedan abandonadas al capricho del velocipedista á pesar de que la ciencia ha emitido su parecer sobre ellas. Por ejemplo: está probado que una rueda motriz mayor que otra y que en su consecuencia hace avanzar más la máquina, exige también mayor esfuerzo. Cuando el terreno es llano, el velocipedista no lo nota y como por lo general desea ir de prisa, este deseo le hace elegir una gran rueda motriz; más si se presenta una cuesta, sentirá hallarse montado tan alto porque el esfuerzo que necesariamente tendrá que hacer será muy considerable y á pesar de sus sudores y cansancio los velocipedistas que lleven ruedas pequeñas le adelantarán.

Cuando los *ciclistas* que querían ir de prisa notaron esta dificultad, pensaron en vencerla empleando una estratagemá; á este fin colocaron ruedecitas en su máquina y las hicieron rodar mas de prisa á cada vuelta del pedal, cuyo resultado consiguieron, haciendo variar las dimensiones de los piñones que sostienen la cadena; mas el resultado fué el mismo, porque mayor velocidad implica mayor fatiga cualquiera que sea el medio empleado.

Ciertos velocipedistas de profesión muy vigorosa ó sumamente hábiles, pueden elegir con preferencia bicicletas que tengan la rueda muy grande, ó amplificada la multiplicación del movimiento del pedal; pero el comun de los mortales que no ansian la gloria del *turf* y se contentan con que el caballo de hierro les proporcione un ejercicio agradable y al mismo tiempo un instrumento cómodo de locomoción, usarán con preferencia los velocipedos de ruedas pequeñas y multiplicaciones reducidas, los cuales les permitirán subir una cuesta sin sofocarse al tener que desmontar.

El esfuerzo que hace el pié sobre el pedal es considerable, mayor quizás que cuando se camina, y si bien produce resultados mas apreciados desde el punto de vista de la rapidez, es porque se emplea enteramente en avanzar el cuerpo, mientras que en la marcha ordinaria todo el peso del individuo descansa sobre las piernas que han de levantarlo á cada paso.

En la estación fisiológica del parque de los Príncipes que dirige con tanto acierto como ciencia M. de Marcy, se estudió el andar la carrera y el vuelo de todos los animales descomponiéndolos en movimientos elementales y, al propio tiempo, ocupáronse en la locomoción por medio de a bicicleta.

Hizo el estudio M. E. Bouny, quien se preocupó sobre todo de averiguar las variaciones que ejerce la presión sobre el pedal. Como este da vueltas sin cesar, no es fácil medir el esfuerzo por medio de un resorte; sin embargo; dicho señor logró que el mismo pedal marcara las presiones adaptándole pincelitos mojados en tinta, los cuales trazan

curvas que después pueden estudiarse. El estudio en cuestión ha motivado algunas conclusiones imprevistas. Todos los velocipedistas se imaginan que ejercen presión sobre el pedal cuando baja y no cuando sube, lo cual es un error, puesto que solamente los mas hábiles llegan á tal perfección y la mayoría de los *ciclistas* al apoyar una de las piernas sobre el pedal que sube, anulan parte del esfuerzo que hace la otra pierna é inutilizan gran parte del trabajo.

Otra averiguación: en todos los puntos de su curso se ejerce presión sobre el pedal; no hay sitio muerto, como se dice en mecánica ó sea la situación particular en que se halla la rueda y que tan bien conocen las personas que tienen máquina de coser, en cuya posición el pedal no hace cominar la aguja ni en un sentido ni en otro.

Por último, la presión que ejerce el pié es considerable y hasta puede ser mayor que el peso del cuerpo; esta última observación parecería estraña al pronto, pero por el movimiento del pedal que huye debajo del pié, se explica que el cuerpo no se levante sobre el asiento. Por lo demás sabido es que la pierna puede hacer un esfuerzo superior al peso del cuerpo, cuyo esfuerzo riguroso equivale á un riguroso puntapié.

Esta observación basta para demostrar que en la bicicleta está muy bien comprendido el medio de utilizar la fuerza para el avance del cuerpo. Si en la marcha ordinaria un paseante hiciese iguales esfuerzos le creerían loco, por que á cada paso daría un gran salto, y al cabo de diez minutos se detendría completamente exhausto.

*Félix Laurent.*

## MOVIMIENTO COMERCIAL

DE LA RADA DE BLANES, DESDE 1.º DE LOS CORRIENTES HASTA LA FECHA.

**ENTRADAS.**—Laud «Sta. Elena», patrón Ferrer; de Alicante y Barcelona en lastre.—Laud «Jóven Pepita» de Vinaroz, con algarrobas y Laud «Sto. Cristo 2.º», patrón Aruigas; de Vinaroz, con algarrobas.

**SALIDAS.**—Laud «Sta. Elena», patrón Ferrer para Valencia, con madera aserrada para cajonería.—Laud «Jóven Pepita», patrón José Abellí, para Valencia, con cargamento de arros de madera y efectos.

## REGISTRO CIVIL.

Desde el día 19 al 25 de los corrientes han ocurrido las siguientes Defunciones, Nacimientos y Matrimonios.

### Defunciones.

Hermenegildo Pous Dotras de 66 años, viudo.

### Nacimientos.

Varones . . . . . 1

Hembras . . . . . 0

TOTAL, . . . . . 1

### Matrimonios.

Miguel Giralt Prats con Rosa Voude Romani, ambos solteros.

Félix Bernaset Robert con Francisca Gelabert Robet, ambos solteros.

## SECCION RELIGIOSA.

### SANTOS DE LA SEMANA.

Domingo, 27. S. Juan apl. y evg.

Lunes, 28. Los santos Inocentes mrs.

Martes, 29. Stos. Tomás Cantuariense arz. y mr. y David.

Miércoles, 30. La traslación de Santiago apl., S. Sabino y Venustiano.

Jueves, 31. S. Silvestre p. y Sta. Coloma vg. y mr.

Viernes, 1.º enero.  $\ddagger$  La Circuncisión del Señor S. Concordio mr. y Sta. Eufrosina.

Sábado, 2. Venida de la V. del Pilar á Zaragoza, Stos. Macario ab., I-idoro ob. y mr. y Siridión.

# REYES FEDERICO MARESMA GERONA.

Grande y variado surtido de Juguetes de todas clases y precios.

Juegos de todas clases para niños y niñas á

PRECIOS DE FABRICA

Grán Buzón para la correspondencia dirigida á los REYES.

Federico Maresma.—Gerona.

GERONA:

TIPOGRAFIA DEL «DIARIO DE GERONA»  
Ballesterias, 33 y 35.

# Seccion de Anuncios

## APOPLEGÍA (FERIDURA)

SE PREVIENE Y SE CURA CON

### LAS PÍLDORAS BRUNET.

En Barcelona, Gignás, 5:

Farmacia de la Corona.

En Blanes:

Farmacia Central.

## Fonda de Quimet

SITUADA EN EL PUNTO MAS CÉNTRICO

DE SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Magníficas y ventiladas habitaciones

Servicio esmerado

Vinos legítimos del país

La justa fama de que goza este establecimiento y el verse favorecido por una distinguida concurrencia, es el mejor elogio que de él puede hacerse. Cuantas personas se dignen honrarle podrán de ello convencerse.

Hay carruaje en la Fonda que conduce á los señores Viajeros á la estación de Sills.

## GRANDES ALMACENES DE FERRETERIA

### DE JAIME CASALS

Plaza de la Constitución, 7.--Rambla de Alvares 10. Gerona

Máquinas agrícolas — Herramientas para obras é industrias — Bateria de cocina — Camas de hierro — Somniers de todas clases — Gran depósito de muebles — Heladoras

## Antigua Agencia de Transportes

### HIJOS DE FRANCISCO BRILLAS

En combinacion con los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y con la acreditada

## FONDA DE S. VILA

21, ARRABAL, 21. BLANES.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES DE ALQUILER A PRECIOS REDUCIDOS.

## IMPRENTA

### DIARIO DE GERONA

33, BALLESTERIAS, 35

En este establecimiento que cuenta con todos los medios para poder servir al público con prontitud y perfección se hacen toda clase de impresos.

Tarjetas de visita desde una peseta el ciento

Facturas; Memorandums, Circulares,

Talonnarios para Sociedades.

Id. para cobro de mensualidades para Escuelas públicas.

Folletos, Reglamentos, Esquelas,

y demás trabajos que están por su baratura al alcance de todas las personas.

# EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL

SALE Á LUZ TODOS LOS DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Blanes, . . .	trimestre	1'50 Ptas.
En el partido judicial	"	1'75 "
En el resto de la Península	"	2 "
Ultramar y exranjero	al año	18 "

## PAGO ANTICIPADO

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales